

Samedi 6 décembre. Visite du Museum de Stuttgart.

Guide : Jean-Louis GENDRAULT

Notre déplacement à Stuttgart avait pour but de visiter le *Staatliches Museum für Naturkunde Stuttgart* (Musée national d'histoire naturelle de Stuttgart) qui est établi sur deux bâtiments distincts dans un vaste parc, le *Rosenstein Park*, qui domine la vallée du Neckar et le fameux zoo *Wilhelma*. Aux deux extrémités du parc se situent les deux entités : l'une, le *Schloss Rosenstein*, construit dans les années 1820 en tant que résidence royale, abrite les collections de biologie riches de 7 millions d'échantillons, l'autre, le *Museum am Löwentor*, illustre les sciences de la Terre avec une forte représentation de la paléontologie - 4 millions de fossiles - dans un bâtiment moderne de 1985.

Le déplacement d'une vingtaine de participants a été effectué en autocar avec un départ de Strasbourg à 8h.

A notre arrivée, le car nous a déposés à côté du *Löwentor* pour des raisons de stationnement. De là, nous nous sommes rendus au *Schloss Rosenstein* en traversant le parc paré de couleurs automnales. Nous avons pu, dans un premier temps, parcourir les salles occupant le pourtour du bâtiment. Nous avons pu y admirer de nombreux et fort réussis dioramas consacrés à la présentation de nombreux milieux, des vitrines consacrées à l'ostéologie, aux insectes, aux oiseaux, aux mammifères, etc... . De beaux échantillons avoisinent des modèles, parfois fortement agrandis, de la structure des plantes notamment. Une salle était consacrée à une petite exposition temporaire sur le *Bodensee* ou Lac de Constance. Le centre du bâtiment, présente, à côté de nombreux échantillons un grand éléphant et un modèle, grandeur nature, d'une baleine.

En changeant notre parcours à travers le parc, nous nous sommes rendus au *Museum am Löwentor*. A partir du parking, on accède au bâtiment, à la présentation très aérée, en suivant une échelle des temps géologiques inscrite au sol. La présentation avec certains dispositifs audiovisuels très modernes permet d'illustrer les différentes étapes de l'histoire de la Terre sur deux étages largement ouverts l'un sur l'autre. Là également, des modèles alternent avec de vrais fossiles et des moulages. Parmi ces derniers, certains correspondent à des pièces trouvées et présentées dans un site proche, mondialement connu, Holzmaden. Un vaste espace est consacré à une présentation des dinosaures. Visible à la fois de niveau et depuis l'étage supérieur, la reconstitution d'un site de fouilles est présenté. La partie la plus récente de l'histoire de la Terre n'était pas accessible car en réaménagement. Nous nous sommes retrouvés autour d'une présentation temporaire de fossiles de dinosaures à plumes : *Gefiederte Drachen - neue Saurier aus China*. Trouvés ces dernières années en Chine dans le très riche gisement de Liaoning, ils ont fait

progresser la compréhension de l'histoire de la plume. Quelques spectaculaires fossiles de plantes étaient également présentés.

Profitant de la proximité et de la continuité du musée avec la petite cafétéria, bon nombre de philomathes en ont profité pour se restaurer, avant de retourner voir les collections. Parmi ces dernières, l'une est tout particulièrement spectaculaire car présentée avec grande élégance, celle consacrée à l'ambre et aux fossiles qu'on a pu y trouver.

Un retour sans histoire nous a permis d'être à Strasbourg à 19h30.



Photo M.-R. Gendrault